

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## MISTRAL HA MUERTO

A los primeros calores del sol de la Provenza se ha dormido en la paz del Señor el gran poeta Federico Mistral, y, con él, se ha roto la más grande lira de nuestro tiempo.

Vivía como un antiguo patriarca, en su granja de Maillane. Allí recibía, con encantadora sencillez, el homenaje de todo el mundo. Allí le visitaban insignes hombres de letras, grandes artistas, prestigios mundiales. Y allí, en el Octubre pasado, recibió, en nombre de toda la Francia, el homenaje del Presidente Poincaré: último abrazo que solemnemente dió la nación a su gran poeta.

Y, entre tantas, también recibió Mistral por dos veces, la visita de nuestro Mossén Alcover. ¡Cómo debieron comprenderse Mistral y Alcover! Ellos, dos ingénuos, dos bondadosos, irónicamente florecidos de blancas canas, han contribuido poderosamente al renacimiento lietario de dos lenguas hermanas: el provenzal y el catalán. Alcover nos contó sus visitas a Mistral y nuestro corazón vibró de entusiasmo y emoción. ¡Las tierras catalanas y las provenzales con sus tradiciones hermanas!

Federico Mistral, que amaba todo lo bello y todo lo bueno igual a su corazón, quería mucho a Mallorca que cantó en galanas estrofas. Con su proverbial sencillez lo manifestaba en una carta que escribió a nuestro amigo D. Antonio M.<sup>a</sup> Peña. Cantó nuestros barcos cargados de naranjas doradas. Y lo hizo como algo suyo, con la misma exquisitez con que trimó en maravillosos versos los latidos de su noble corazón ante los idilios, el sol y los frutos de la Provenza.

Mistral ha sido un gran meridional: un latino portentoso que escondía en su interior, como la ciudad de Arlés, toda la tradición de nuestra raza.

En nuestra isla, una delicada poetisa, D.<sup>a</sup> María A.<sup>a</sup> Salvá, personificación del entusiasmo que muchos mallorquines sienten por Mistral, hace algunos años tradujo su obra *Les illes d'or*. Ahora acaba de traducir *Mireya*... y Mistral acaba de morir. El homenaje que se hace a un gran hombre después de muerto es para sellar su inmortalidad. Yo creo que con la traducción de María A.<sup>a</sup> Salvá nuestra isla contribuirá a la inmortalidad de Mistral.

Todavía no hace más que unos meses que esta poetisa nos leyó algunos fragmentos de su admirable traducción. El sedimento poético que hace algunos años había dejado en mí la primera lectura de *Mireya*, se despertó de nuevo rejuvenecido, lleno de entusiasmo.

Y ahora agradecido a Mistral que tanto contribuyó a la formación de mi sentimentalismo, he escrito estas torpes líneas. Es muy sencillo, muy humilde este mi homenaje, pero es intenso como la impresión que me dejó *Mireya*.

D. VIDAL BURDILS.

Palma -2-4-1914.

## PORTO-COLOM PUERTO DE REFUGIO

Reproducimos con gusto el siguiente artículo debido a la pluma de nuestro querido amigo Don Miguel Mestre y desde luego estamos dispuestos a apoyar con nuestras modestas fuerzas la idea que encierra, por creerla de gran interés general:

Es una tarde del mes de Marzo, no importa el día. El espantoso temporalazo que acaba de destruir el puerto de Melilla precipitando al mar la potente grúa Titán y muchos millones de pesetas, llega tardíamente hasta nosotros.

Olas como montañas impulsadas por un horrible vendabal azotan despiadadamente nuestra costa acantilada.

El espumarajo de las rompientes se eleva a muchos metros por encima de la Batería, alcanzando a la linterna del faro en el otro brazo del puerto, cimbreando la cúpula espléndida con cabellera de algas marinas.

El mar está imponente. Los silbidos del viento huracanado, el ronco bramido de las aguas al chocar en las grandes oquedades rocosas, y

los extraños sonidos lanzados por los sifones naturales que tanto abundan en esta costa misteriosa de grutas encantadoras, forman un trágico concierto de monstruos que asusta.

Cierra la noche y el cuadro se entenebrece de verdad; es realmente pavoroso.

De pronto, y entre el fragor de la tormenta, los repetidos toques de sirena lanzados mar adentro, ponen en movimiento a toda la gente de mar y la que no lo es.

Algún vapor quizá abarrotado de pasaje demanda auxilio siendo imposible socorrerle. Cientos de vidas están en peligro.

La única salvación depende de una orden del Capitán; entrar en Porto-Colom. Más la negra fatalidad ó la eterna imprevisión, hace imposible ese único recurso. No hay calado suficiente y es seguro embarrancar afrontando sus consecuencias.

De pronto cesan los toques de sirena, el temporal aumenta y el mar embravecido lo domina todo.

Cuando tal ocurre de puntas afuera, en el interior del inmejorable puerto natural de Felanitx las aguas ligeramente rizadas simulan la tranquilidad de un lago suizo.

No es posible que técnico alguno imaginara la construcción de un puerto tan artístico y seguro como el de Porto-Colom. En él podrían no tan solo refugiarse en caso de averías buques mercantes de gran tonelaje, si que también podrían verificarlo nuestros grandes buques de combate si las circunstancias lo demandaran.

La inmensa cantidad de nuestra costa levantina, desde Cabo Blanco hasta Capdepera, requiere por humanidad y seguridad de la navegación un puerto de refugio para buques de gran porte.

Porto Petros, Porto Cristo, ni las numerosas calas y caletas que tanto abundan en tal paraje de Mallorca, sirven más que para refugio de pescadores, y alguno que otro pequeño velero.

Los grandes intereses que tienen en el mar las compañías de vapores, indiscutiblemente productivas para el Estado español, tienen también derecho a obtener de éste, la mayor protección y seguridad para sus buques.

Cuando el tratado con Francia nos permitió la gran exportación de nuestros vinos, adquirió Porto Colom gran preponderancia como puerto de embarque, y se dragó el puerto en una zona escasa, lo suficiente para que los vapores pudiesen llegar al muelle de la Aduana. Hoy es otro el motivo que demanda un gran dragado. El aumento de vapores mercantes y por tanto de comunicaciones marítimas requiere el contar con puertos de refugio en los cuatro puntos cardinales de Mallorca.

Con las modernas y potentes dragas de succión, tan importante mejora sería de corta duración y escaso coste, dado el fondo cenagoso que lo ciega todo. En este puerto no precisa gastar un céntimo en obras de otro género, pues como obra del creador resultó una obra perfecta.

A las autoridades todas de Palma y Felanitx, principalmente á las de Marina, á las compañías de vapores de Mallorca y Mahón, y á cuantas personalidades simpaticen con el hermoso sentimiento de humanidad les incumbe tomar la iniciativa del dragado.

No se trata aquí de la defensa de altos intereses del comercio únicamente, sino de algo más importante, de salvar la vida á nuestros semejantes. Si cuando se protegían únicamente intereses comerciales se gastó tanto en dragado, ¿qué no debe hacerse ahora cuando se trata de salvar vidas?

Tenemos un hermoso dismante en bruto: hagamos todos por pulirlo, y que pronto sea Porto Colom, el gran puerto de refugio para la navegación en nuestra estensa costa de levante.

M. MESTRE.

Porto-Colom—20—Marzo 1914.

## DESDE MADRID

*Santones de la política.—¡El sol de las 12.—La Nobleza española y la juventud.—La malaria estancada.—Activismo.—Una cristalización.—Modelos de hombres útiles.*

Sr. Director.

Muy señor mío: Bien sabe V. que me conoce hace muchos años, que jamás he militado en partido político alguno. Sin duda la obligación de codearme de continuo con los Santones de la política me ha hecho medir las desdichas y vicisitudes por que hay que pasar para llegar á Santón, y como soy tan independiente y tan inescravizable, jamás intenté aprovechar las muchas coyunturas que se me han presentado para ser al menos porta-estandarte de algunos prohombres públicos.

Amé en la niñez y sigo amando esa felicidad del lagarto al tomar su sol de las doce.

Esa amable quietud del alma que corresponde á una vida sin chicas ambiciones, es un premio reservado á los exquisitos.

Entendiéndolo así, sintiéndolo así, hice siempre de mi ascetismo, de mi modestia, de mi apartamiento, el manantial de dichas para mí; pero hoy precisa apasionarse un poco, no como polícastro de bajo vuelo, sino como español, y hay que aumentar con la propia opinión ese río que desbordado sería amenazante, y que encauzado fertilizará los yermos esquilados campos de la Patria Española.

El movimiento de la Nobleza en pró, no de un hombre sino de una idea de rectitud; el movimiento de un puñado de muchachos ricos á quienes no se oprime, pero que sienten noblemente la opresión de la masa general, el movimiento en fin de ciudadanía en este país anticívico por excelencia, no es, Sr. Director, otra cosa que el estado social que ha creado durante estas últimas etapas políticas, la malaria estancada...

Esa malaria estancada, de bajos procedimientos que ha asqueado á los elementos sanos del país y hace apartarse voluntariamente á tanto político de buena voluntad, de la pestilente charca.

Para luchar en condiciones de igualdad hay que deponer para navegar entre el cieno y el limo del cenagoso pantano político, muchas cosas sagradas para los menos y sobre las que un hombre elevado no puede galopar sin herirse.

¿Quién sabe si algún bajo fondo de la laguna electoral habrá hecho retirarse de la lucha al infatigable y probo Don Emilio Zurano, cuyo espíritu para bien suyo es una línea recta?

España más que en su suelo, en sus costumbres políticas, necesita un total saneamiento.

España nuevo Lázaro, necesitaba el levante y anda; y esto solo podía decirlo con fruto alguien en quien todas las fuerzas sanas tuviesen fe y confianza.

El charlatanismo huero de los caciques militantes ha empezado á sonar á hueco cuando no á injusto. El vil combalacheo entre los políticos que cambian actas por acciones de ferro carriles y que todo lo comercian, ha llegado á conocimiento del pueblo, quien esta vez encuentra en las clases nobles y cultas un apoyo evidente, y cuanto de sano, repito, hay en España, se ha sometido más ó menos práctica y ostensiblemente, pero se ha sometido, á esa cristalización del sentido de lo recto que han menester para subsistir y ser tomadas en cuenta, las naciones como las familias.

Hambrientos de Ideal y de Justicia, doquier volvamos los ojos en demanda, como las ranas pidiendo Rey, de algo que nos ordene, siempre nuestra conciencia nos hará reconocer que esta cristalización del sentido alto y recto de la vida, esta serie de sumandos que cooperan con rectitud de conciencia á nuestra salvación política social, no tiene hoy más que un nombre que encarna una Idea.

España ya no soporta aquellos gobernantes que sabían contestar al Rey cuando les preguntaba ¿qué hora es? lo que aquellos cortesanos de Fernando VII respondían melifluos y taima-

dos: «La que desee Vuestra Majestad.»

Y conste que en esto de Gobiernos soy un contemplativo con opinión, pero puramente contemplativo desde hace muchos años.

No hago política, pero admiro estas figuras enteras, aptas para el pensamiento y que acunyan su vida política y su propia vida, con la armonía que solo establece la rectitud de conciencia.

Por esto Villanueva, liberal, y Maura, conservador, y García Prieto, demócrata, tienen lugar de preferencia en mis respetos políticos; como lo tienen el integérrimo La Cierva y el progresivo y educador Sánchez de Toca.

A estos grandes políticos españoles, amorosos siempre para España, no debe perseguirles ni estorbar su labor provechosa la Prensa honrada. Y sin embargo a estos modelos de hombres útiles les han perseguido encarnizadamente...

¡No importa!

¡Los rayos caen siempre sobre las montañas más elevadas!

ALEJANDRO BHÉR.

## LA CRISIS DEL TRABAJO EN BUENOS AIRES

Son verdaderamente interesantes para nuestros paisanos las siguientes líneas que tomamos del *Diario Español* que se publica en la capital de la República argentina:

«Ya nos hemos ocupado de la protesta llevada a cabo por numerosos grupos de obreros sin trabajo ante la redacción de los diarios de esta capital, quejándose de la indiferencia de las autoridades ante la imperiosa urgencia de atender a su vida. Ayer pudimos presenciar nuevos hechos de esa especie que al cundir en la forma en que lo están haciendo demuestra la gravedad del momento actual, afectando a las clases más modestas, las que hasta hoy, debido a la especial organización de la vida pública en la Argentina, se hallaban libres de todo peligro.»

Desgraciadamente, desde un tiempo a esta parte, el trabajo ha ido escaseando de tal manera que ahora llega a faltar casi en absoluto. La paralización en ciertos gremios es alarmante, millares de obreros se hallan sin ocupación en esta capital y en la campaña, donde se da el caso extraordinario de que en pleno verano se carezca de ocupación hasta para las más elementales de las faenas ordinarias.

Al comienzo del verano se vió ya lo que podía ser eso. Nuestros lectores no habrán olvidado aquellas noticias en que se daba cuenta de grupos tumultuosos de obreros que después de haber recorrido a pie sendas leguas yendo de estancia en estancia y de chacra en chacra en demanda de trabajo acababan por invadir una de las estaciones del tránsito, aguardaban la llegada de un tren, tomábarlo por asalto, y se dejaban llevar a cualquier parte, sin rumbo determinado, felices si se les descendía unos kilómetros más lejos, porque así al menos hacían un trozo de camino sin fatiga. Desde entonces la situación no ha hecho más que agravarse; el poco trabajo que aun se podía encontrar se ha distribuido de tal manera que millares y millares de obreros sanos y fuertes se encuentran sin ocupación, sin medio para ganarse el pan de cada día. Y como la inmigración no ha disminuido es de considerar que las condiciones se han agravado para todos, exponiendo al país a las más graves consecuencias.

Conviene que el nuevo gobierno tome en cuenta estos hechos, ahora en cuanto se comience a preocupar por las cosas de la vida nacional. Ya es hora de que alguien se digné prestar un poco de atención a esa masa de jornaleros sin trabajo, que entregados a sí mismo, en plena calle, discurre los medios de salir de la triste situación en que se encuentran, sin que ante ellos se abra ningún camino legal. La situación es peligrosa para ese número enorme de trabajadores que después de haber confiado en la virtud proliferadora de la tierra argentina se ven obligados a reconocer el engaño en que han vivido ante las obras de los hombres, tan opuestas a la bella promesa de la tierra.

El nuevo ministerio, que sucede a uno en que la actividad política era la nota dominante, debiera tener en consideración muy especial las cuestiones económicas y decidirse a inaugurar una política de beneficios colectivos, pues de lo contrario se pone al país al borde de un verdadero abismo en que puede caer si esa masa de gente que hoy se limita a murmurar su desagrado por calles y plazas, quejándose del abandono en que se la tiene, se decide a salir de su abstracción y comienza una verdadera campaña, que puede comenzar con censuras y puede terminar con violencias. Es preciso tener en cuenta que la masa anónima no es la que mejor puede reflexionar cuando las necesidades la agobian y conviene, por lo tanto, tener en cuenta las enseñanzas de días pasados para prevenir futuros acontecimientos y evitar sucesos que pueden ser aun más desagradables, repercutiendo en daño del país.

Se imponen leyes que faciliten el trabajo a los que carecen de él, que subdividan la tierra en

los lugares donde más fácilmente se pueda hacer un ensayo de colonización oficial, de modo que todo sea en beneficio de la clase trabajadora, en lugar de serlo, como hasta ahora, de unos cuantos favorecidos del oficialismo. Se hace indispensable que el nuevo ministerio, si quiere hacer obra digna del nombre argentino, se apresure a atender la masa enorme de jornaleros que andan por esas calles y esos campos sin poder obtener la recompensa que es necesaria a su vida, en la lucha por la subsistencia.

Es preciso tener en cuenta que de no hacerse así quien más perderá con ello será el país mismo, desapareciendo el nombre argentino de los ensueños del trabajador que allí en tierras europeas sueña con él como con una liberación. Hasta ahora la Argentina ha sido el refugio de todos los tristes de las viejas tierras, porque pronunciar su nombre equivalía a infundir esperanza en el pecho de los luchadores del trabajo. Poco a poco, debido a los errores de unos y de otros, esa esperanza desaparece. Ya no se cree con la ingenuidad de otros días; ya se empieza a analizar y se da crédito a las palabras que por aquí se pronuncian, palabras amargas y que irán siendo más crueles de día en día si antes no se pone remedio a la situación y se busca el medio de garantizar a los que están aquí primero y a los que lleguen después, pan y trabajo. Hoy la lucha es difícil, más difícil aun que en el viejo mundo, y, como dicen los inmigrantes desengañados, para ello no vale la pena abandonar la patria.

Si no se corrigen las deficiencias actuales y contra las que protestan millares de hombres en campos y ciudades, se producirá la crisis de la inmigración, que puede ser calificada con más exactitud, de «crisis de la confianza en la Argentina».

Y esto será sumamente peligroso para lo porvenir.»

## LAS PRÓXIMAS CORTES

OPINIONES

El conde de Romanones ha dicho que ni el marqués de Alhucemas, ni Melquiades Alvarez, ni él, dirán nada en el debate político que interesa a la gente, añadiendo después con gran sinceridad:

«La gente considera como la clave del enigma que representen las Cortes próximas, una actitud, una palabra. Eso lo saben hasta los que lo niegan, y esos más quiza.»

El conde de Romanones habla de la actitud y la palabra de Maura, y dice:

«¡Maural! ¿A qué viene preocuparse de si tiene uno, diez, cuarenta y siete diputados o ninguno? La actitud, la palabra de Maura; ese es el enigma; esa es la clave. Lo demás a este respecto no importa porque Maura es un hombre representativo y hay detrás de él una masa de opinión extraparlamentaria, cuya existencia sería enteramente pueril negar. Si no fuese esto cierto, ¿por qué habrían de ser clave ni enigma importante ahora, la actitud y la palabra de Maura?»

Después dijo el conde de Romanones que terminado el debate sobre el Mensaje, comenzará otro sobre Marruecos.

Terminó asegurando su propósito de hablar poquísimo en estas Cortes.

«Estoy, dijo, cada vez más resuelto al silencio, siguiendo las huellas de insignes parlamentarios que han callado como Maura, tres años seguidos. Eso es sin duda lo mejor.»

Don Antonio Maura: «No puedo contestar, porque quebrantaría la abstención que he guardado deliberadamente hace meses.»

El señor González Besada: «No me es posible contestar a la pregunta, pues el estar designado para presidente del Consejo me vedó emitir juicios que podrían colocarme en situación de parcialidad.»

El señor Azcárate: «Una incógnita, y siendo esto así, no querrá usted que la despeje de golpe.»

El señor López Muñoz: «De cualquier modo que sea, estas Cortes son el dictado de la voluntad nacional y fijarán la definitiva situación de los partidos.»

El señor Iglesias (don Pablo): «Espero que en los debates del Parlamento se acentúe la descomposición de los partidos monárquicos. Lo que mejor puede hacer este Parlamento es terminar la guerra en Marruecos.»

El señor Villanueva se expresó con su habitual violencia y pesimismo respecto a la futura labor del Parlamento.

Don Melquiades Alvarez ha dicho lo siguiente:

Me temo mucho que estas Cortes resulten infecundas. El estado de absoluta descomposición en que se hallan todos los partidos, aleja la esperanza de una política eficaz y provechosa para el país, y quien impide todo esto, a mi juicio, es la vieja política, que no tardará en desmoronarse con estrépito.

Por lo tanto, mientras las nuevas aspiraciones de la vida nacional no encuentren su órgano adecuado, y el interés público se subordina torpemente como viene ocurriendo, al capricho y exigencias de una oligarquía, ni los gobiernos

podrán vivir lo que debieran, ni las Cortes tendrán acierto bastante para satisfacer los anhelos de la opinión.

Ojalá me equivoque, y logren cuando menos atenuar los estragos que por falta de orientación y competencia de los gobiernos, nos está ocasionando a todos el problema de Marruecos.

—El señor Giner de los Ríos ha manifestado lo siguiente:

No recuerdo jamás que haya habido el 50 por 100 de actas sucias, entre leves y graves. Esto da idea del gobierno que trae estas Cámaras.

Ya sabemos que el Parlamento será como sacado a pulso por gobernadores como el de Málaga, con Benargalón, etc.; peor que el tren de tercera de que hablaba O'Donnell.

El árbitro de este Parlamento será el conde de Romanones, como será el heredero del actual gobierno, después de un gabinete puente González Besada o quien sea.

La obra primordial de estas Cortes debería ser la terminación pronta, total y radical de la guerra, cueste lo que cueste, a todo trance e inmediatamente.

Pero esto no lo hará este Parlamento, ni lo consiente el régimen, y si las Cortes estuviesen, por mala calidad, dado su origen bastardo, a la altura del momento solemne actual de nuestra historia, deberían dedicar por igual el millón diario que cuesta la guerra a repartirlo con tierras a los agricultores, repatriando emigrantes y fertilizando el suelo, y la otra parte a crear y mandar maestros como lluvias a todos los rincones la nación. Y con un centenar de millones (no pedimos si no el importe de tres meses de guerra) dedicados a ello, empezaría a salvarse España.

Pero eso, tampoco pueden ni saben hacerlo el régimen, ni las Cortes; les falta a aquél y a éstas, convicción y arranque, y no se dan ministros como Lloyd Georges convencidos de la justicia, seguros del éxito y amparadores de la revolución desde arriba.

Sin ser profeta se puede afirmar que se abrirán las Cortes, y a la primera ocasión, cerrojazo, crisis, allá, a última hora, presupuestos, y legalizada la situación, nueva crisis, y a dar tiempo para que el país pueda hacer nuevas elecciones. A menos, que otro barranco del Locho, provoque una segunda semana sangrienta.

—El Sr. Cambó ha dicho lo siguiente:

Opino que la evidente descomposición de los partidos que durante tantos años han turnado en el poder monopolizando las funciones de gobierno, asegura larga vida al futuro Parlamento. Creo y espero que no será este Parlamento, el Parlamento de un gobierno, ni siquiera de un partido, sino que podrá servir a gobiernos y a diversas agrupaciones de partidos.

La obra primordial del futuro Parlamento es, a mi entender, la de reintegrar al poder legislativo en el ejercicio de las funciones que la Constitución del Estado le atribuye y que en realidad nunca ha ejercido. La supeditación del poder legislativo al ejecutivo, del Parlamento a un gobierno y a un partido toca a su término, y creo que al futuro Parlamento corresponderá la honra de ponerle fin.

Si cabe cumplir esta misión primordial, podrá abrigarse la esperanza de que el Parlamento español deje de funcionar a base de una mayoría servil y unas minorías protestatarias, y que en la elaboración de las leyes participen de hecho todos los hombres de todos los partidos.

## SECCION LOCAL

Mañana se hará en la iglesia parroquial antes de la misa mayor la solemne bendición y distribución de las palmas, celebrándose la procesión litúrgica y se cantará en la misa solemnemente el «Passio.» Por la tarde se hará después de vísperas el ejercicio del Via-Crucis, predicando los sermones el P. Cuaresmero.

El lunes inmediato a las siete de la mañana se celebrará Misa solemne en la cual recibirán por primera vez la sagrada Comunión los niños de ambos sexos que deban hacerla este año.

Todas las funciones de Semana Santa se harán en nuestra parroquial con la solemnidad de los años anteriores.

—○—

La crisis agrícola a que nos abocó la persistente sequía de este año, no parece dispuesta a solucionarse satisfactoriamente. Los días primaverales se afirman en franca sucesión y, ayudados de tanto en cuanto por vendabales de fuerza incalculable, amenazan completar en plazo breve el resecaimiento de las capas superiores de la tierra, comprometiendo gravemente el futuro desarrollo de las plantas cereales y leguminosas, que fundamentalmente se teme no puedan resistir mucho tiempo sin nuevas hamedades.

Respecto de la cosecha de almendras, que era la más flotadora tabla de salvación a que se aferraban, para poder salir del paso, nuestros agri-

cultores, han sufrido éstos, ultimamente, una amarga decepción. De muchos almendros que ostentaban hermosos racimos de fruto, ha ido descubriéndose éste de una manera tan rápida como extraña, dañado al parecer en el pedúnculo que le unía con la rama; y esto ha hecho decaer otra vez los ánimos, tornando a las cábalas pesimistas que no consiguieron desechar la mayoría de los felanigenses durante los últimos meses del año pasado.

Por personas con las que tuvimos ocasión de hablar ayer, nos llegó la grata noticia de un descubrimiento importantísimo hecho por nuestro buen amigo D. Pedro Caldentey en las ya famosas «Cuevas d' els Hams».

Movido por un arraigado presentimiento de la existencia de incógnitas preciosidades subterráneas y poniendo a prueba una vez más su incansable actividad y su férrea iniciativa, el señor Caldentey venía reanudando a cada momento las excavaciones en uno y otro sentido, en busca de nuevas cavernas que fueran el complemento de las existentes. Y efectivamente, anteayer logró encontrarlas, de mayor valor y más magestuosas de lo que pudiera presentirlas. No han podido admirar todavía el descubrimiento más que las contadas personas que bajo la dirección del señor Caldentey ejecutaban los trabajos de excavación; pero las referencias que tenemos son muy optimistas, reconociéndose que se ha conseguido desentrañar uno de los mejores secretos encerrados por las rocas y asegurándose que las nuevas grutas son una cosa verdaderamente ideal, lo más admirable de cuanto se ha conocido hasta hoy, superando en mucho a todos los primores estalactíticos que ya nos asombraban en otras concavidades de esta especie.

El acceso a aquella encantada maravilla resulta ahora difícil y el señor Caldentey quiere hacerlo cómodo antes de solemnizar la inauguración y franquear la entrada a los excursionistas.

Felicitemos a nuestro amigo por el feliz éxito de sus trabajos de escudriñamiento, como deben felicitarse también los amantes de las bellezas de esta isla, por el engrazamiento de esta nueva joya entre las que avaloran los encantos naturales de nuestra roqueta.

Por correspondencia llegada de un amigo nuestro residente en Chile (América), hemos tenido noticias de que nuestro conterráneo, el inteligente y distinguido joven señor D. Jaime Rosselló, después de haber terminado su carrera y recibir los órdenes sagrados del Sub-Diaconado y Diaconado allá en la Diócesis de La Serena (Chile), llegará en el corriente mes de Abril a ésta su ciudad natal con el fin de ordenarse de sacerdote y cantar su Primera Misa al lado de los suyos.

Como sabíamos, el señor Rosselló ocupa el honoroso puesto de Secretario privado del Obispo más ilustre de Sud-América y a la vez amigo sincero de nuestra Patria y de sus gloriosas tradiciones, como lo es el Ilmo. Sr. Dr. D. Ramón Angel Jara.

El señor Rosselló, que viene acompañando a su Prelado con el fin de hacer éste su «Visita ad limina», aprovechará este viaje para pasar por Felanitx a fin de permanecer una temporada con su familia.

Hacemos votos para que nuestro distinguido paisano llegue con toda felicidad a esta su patria donde encontrará las alegrías de su hogar y los buenos amigos que lo recuerdan.

El Ayuntamiento de esta ciudad se ha dirigido al Gobierno y a S. M. el Rey, por conducto del Mayordomo Mayor de Palacio, en súplica de que se conceda el indulto a los reos Portell y Andreu, cuya sentencia de muerte ha sido confirmada por el Tribunal Supremo.

En contestación al telegrama del Sr. Alcalde, el Jefe Superior de Palacio ha puesto el siguiente: «De orden de S. M. paso su telegrama al Gobierno, a los efectos oportunos.»

De cada día se acentúa un poco más la baja en el precio del almendrán.

En este mercado se paga hoy a 140'00 pesetas los 42'37 kilos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el 1.º del corriente, obtuvieron un premio de 300 pesetas cada uno los billetes números 18.583 y 27.580, despachados en la Administración de esta ciudad.

En las oficinas de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca se celebró la subasta para contratar las obras de construcción de la línea férrea

de Santañy en el trozo comprendido desde Palma hasta el kilómetro 8 y medio del trazado.

Fué adjudicada al mejor postor que resultó ser don Juan Consuegra, quien se comprometió llevar a cabo la referida construcción por la cantidad de 73.002'05 pesetas.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 30 de Marzo

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el próximo pasado mes de Febrero.

Se concedió permiso a Francisco Forteza Fuster para reformar su casa calle Nueva n.º 77, con sujeción al plano presentado.

Se concedió también permiso a Juan Obrador Bordoy para llevar a efecto ciertas obras en una casa que posee en el caserío de Cas-Concos.

Se autorizó a D. Mateo Caldentey Suau para reformar su casa sita en la ex-colonia de Can Alou.

Igualmente se autorizó a Francisca Jusama Vicens para reformar la fachada de su casa calle de Riera.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación de los arbitrios municipales obtenida durante la finida semana.

Se aprobó la liquidación de la cobranza de los arbitrios municipales correspondiente al mes de Marzo último.

Se aprobó la liquidación de la cobranza del primer trimestre del arbitrio Pesas y Medidas.

Se acordó reunir a todos los comerciantes y especuladores que les corresponde pagar el arbitrio Pesas y Medidas para enterarles de esta obligación a fin de evitarles perjuicios.

Se aprobó la subasta del alquiler de la dependencia recién arreglada en los bajos de la Casa Consistorial, quedando a favor de Antonio Ferragut por valor de 125 pesetas.

Se nombró al Secretario de este Ayuntamiento para ir a Manacor en representación del mismo a la junta que se ha de celebrar para el examen y censura de las cuentas de gastos carcelarios de este partido.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido aprobado el presupuesto extraordinario de aguas.

Igualmente se enteró de haberse recibido aprobados los repartos de consumos del presente año.

Se dió cuenta al Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas durante la presente semana 32'50 pesetas.

Se acordó arreglar el edificio de la Cuartera.

Se concedió permiso a varios para hacer la prestación personal en el camino de Son Ameret.

Se acordó suplicar el indulto de los condenados a muerte por la Audiencia de Mallorca.

Se nombró a Gabriel Fiol para construir la ace-  
ra de la Enológica.

Y se levantó la sesión.

### Notas agrícolas

#### MODO DE ABONAR LOS ALMENDROS

Los almendros van extendiéndose mucho en ciertas zonas de nuestro país. Por esta razón nos parece interesante llamar la atención del agricultor acerca de la fertilización del almendro, el cual requiere, como los demás vegetales, nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, fácilmente asimilables.

Los fertilizantes concentrados no solamente aumentan y regularizan la producción de los almendros, sino que al mismo tiempo mejoran considerablemente la calidad del fruto, siendo éste mucho mayor.

He aquí algunas fórmulas, cuyo ensayo recomendamos: por árbol adulto: Superfosfato de cal 18|20 (o escorias en terrenos pobres de cal) de 1,500 a 1,750 kilogramos; cloruro (ó sulfato potásico) de 0,400 a 0,500 kilogramos; sulfato de amoniaco de 0,300 a 0,400 kilogramos y nitrato de sosa (ó de cal en los terrenos pobres de cal) de 0,200 a 0,300 kilogramos.

El superfosfato, la sal potásica y el sulfato de amoniaco, intimamente mezclados, se aplicarán a principios de invierno al voleo en toda la zona ocupada por la raíces del árbol, excepto junto al tronco. El nitrato se incorporará superficialmente al voleo después de la floración.

RÚSTICOS.

#### LOS PRADOS ARTIFICIALES DE LEGUMINOSAS

Es un hecho conocido que si en un prado natural, donde la mezcla de gramíneas y de leguminosas deben guardar cierta proporción, las primeras llegan a tomar preponderancia, hasta el punto de hacer desaparecer a las segundas, el agricultor tiene un medio sencillo para restablecer rápidamente el equilibrio, y es éste: emplear abonos fosfo-potásicos.

La potasa y el ácido fosfórico suministrados a un prado natural, provocan la aparición y el desarrollo de las leguminosas.

De todo esto se infiere que las plantas de la familia de las leguminosas son ávidas en dichos elementos.

Nuestros agricultores, por lo visto, no dan impor-

tancia a hechos de esta índole, que son signos característicos que la Naturaleza misma pone en nuestros ojos, puesto que en el abonado de los prados artificiales de leguminosas (alfalfa, trébol, esparceta, zulla, etc.) se limitan a emplear estiércol. En la fertilización de dichas plantas, el abono de cuadra puede ser suprimido, puesto que el nitrógeno, que es el elemento que abunda en el estiércol, las leguminosas toman del aire.

De los múltiples ensayos hechos, en nuestro país, se ha sacado la conclusión de que las mejores fórmulas de abonado de los prados artificiales de leguminosas son las siguientes:

I ALFALFA.—Superfosfato de cal 18|20 (ó escorias Thomas) de 250 a 400 kilos por hectárea. Sulfato de potasa ó cloruro potásico de 150 a 200 kilos por hectárea.

II TREBOL COMUN.—Superfosfato de cal 18|20 (ó escorias Thomas) de 300 a 350 kilos por hectárea. Cloruro potásico ó sulfato de potasa de 100 a 150 kilos por hectárea.

III ESPARCETA.—Superfosfato de cal 18|20 de 200 a 300 kilos por hectárea. Cloruro potásico ó sulfato de potasa de 100 a 150 kilos por hectárea.

IV ZULLA.—Superfosfato de cal 18|20 de 300 a 400 kilos por hectárea. Cloruro ó sulfato de potasa de 200 a 300 kilos por hectárea.

Los abonos fosfo potásicos se enterrarán mezclados por medio de una labor quince ó veinte días antes de la siembra. En los años siguientes se esparcirán a fines de otoño ó durante el invierno, dando en seguida un gradeo.

El empleo de la mezcla superfosfato-cloruro potásico debe ser preferida en los suelos suficientemente provistos de cal, y la fórmula escorias-sulfato de potasa, cuando el suelo es pobre en dicho elemento.

R. DE MAS SÓLANES

#### IMPORTANCIA DE LOS ABONOS POTÁSICOS

Consideramos necesario llamar poderosamente la atención de los agricultores sobre la importancia capital de los abonos potásicos, pues si bien es cierto que el consumo de estas materias aumenta de año en nuestro país—prueba de su eficacia—, aun se emplean en ciertas zonas en cantidades relativamente pequeñas.

La potasa es una sustancia indispensable para todas las plantas, pues contribuye a la formación de los hidratos de carbono (féculas, azúcares, etc.) y a elaborar la sustancia verde de los vegetales (clorófila). De ahí que los abonos potásicos produzcan no sólo un aumento bruto de cosecha, sino remolachas mas ricas de azúcar; patatas muy feculentas; uva con mucho azúcar, granos de cereales, leguminosas etc. nutritivos, voluminosos y repletos de almidón; fibras textiles resistentes a la par que blancas y finas; frutas dulces, etc., etc.

Además, la potasa desarrolla el aroma en las frutas; concentra la savia de las plantas, haciéndolas mas resistentes a las heladas; fortalece los tallos de cereales, evitando así el encamado, y atenúa los efectos de múltiples enfermedades en los cultivos, principalmente en la viña y en la patata.

Es cierto, como algunos dicen, que las tierras arcillosas y graníticas contienen, por lo general, mucha potasa natural; pero ésta se halla en forma insoluble, y los vegetales sólo pueden absorberla en proporciones mínimas. De ahí que aun en nuestras tierras los abonos potásicos produzcan excelentes efectos, según se demuestra en la práctica.

Es, pues, indispensable no prescindir nunca de las sales de potasa (sulfato cloruro, kainita y polisa), empleándolas como complemento necesario de los abonos fosfatados, en las cantidades que se indican para los cultivos mas importantes.

El dinero gastado en potasa se recoge siempre con enormes intereses, con el aumento de cosecha que esta sustancia produce.

Si por causa de una sequía intensísima los abonos potásicos no ejercieran toda su acción durante el primer año, serán utilizados por los cultivos siguientes puesto que la potasa es retenida en el suelo, gracias al poder absorbente de esta.

Está en **VENTA** la casa número 44 de la calle Roca-Boira de esta ciudad.

Informará en Felanitx D. Mateo Caldentey Notario y en Palma el dueño de la finca, calle Molineros, 12.

#### CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

NODRIZA.—Una de 32 años de edad y leche de pocos días, se ofrece para lactar una criatura cuyos padres consentan en que la tenga en su propia casa.

#### LOTERIA NACIONAL

#### SORTEO EXTRAORDINARIO

Hay billetes en venta números 6044, 10080, 10813 y 14701 a 25 pesetas décimo del sorteo del día 11 del actual.

## Pedid **MANZANILLAS «VICTORIA» Y «GANILLAS»**

de **C. DE OTAOLAURRUCHI.** - SANLUCAR DE BARRAMEDA

Representante en Mallorca: **GUILLERMO MIRALLES,** Agua 24, FELANITX

## Almacenes **SAN JOSÉ** DE **IGNACIO FIGUEROLA**

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

**LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO**  
Sastrería especial para Militares.

## **LA CUYNA MALLORQUINA**

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficiouat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo qual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etemplá.—Se ven á s'imprentade quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo

## **DON QUIXOTE de la MANCHA**

compost per **MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA**

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' **ILDEFONSO RULLAN PREVERE**

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscrip-tós de **EL FELANIGENSE** y **LA TRADICION** se les farà una rebaxa des vint per cent.

## **PETIT MES DE MARÍA**

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santissima Verge Maria

escriu p'en **PERE DE A. PENYA** amb aprovació de l'autoritat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etxemplar.

## Grandes Almacenes

### **«BON MARCHÉ»**

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—**PALMA**

**PRECIO IJO**

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería—Trajes confeccionados y sobre medida.

**SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS**

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

**PRECIOS BARATÍSIMOS**

### **AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.**

á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

### **LIQUIDACION**

D.ª Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

## **DIETARIOS**

Y

## **CALENDARIOS AMERICANOS**

para 1914

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

## **PERLA NACRAQUIMICA**

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería **LA JOYA,** Colón 68, Palma.

## **ALMACENES MONTANER**

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros Sastrería á la medida para Caballero niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

**PALMA DE MALLORCA.**

## **FUMADORES:**

Es necesario que probeis el inmejorable

## **Papel Palillos**

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

**GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,  
SASTRERIA Y NOVEDADES**

DE

**BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S.** en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18  
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completo y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espéndido surtido de artículos negros de luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastoni, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pe-reza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen p r causa un estado de debilidad general, se cur n pronto tomando el acreditado

## **Elixir CALLOL**

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE